

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NUMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, miércoles, 13 de Enero de 1886.

N.º 1.364.

## SECCION POLITICA

### ORDEN Y LIBERTAD

¡Bah! La famosa batalla entre conservadores ha resultado un simple escándalo ó choque de pasiones personales. Llegamos á creer, en nuestra *bonhomie*, que no poca parte tendrían los principios políticos en la diferenciación iniciada entre húsares y canovistas; pero después de examinadas las respectivas declaraciones de los Sres. Silvela y Romero Robledo, no hemos encontrado más que recriminaciones de bajo vuelo y de carácter personal. Ni una sola idea que afecte á los intereses de la patria; ni un solo punto de vista que nos importe, por igual, á todos los españoles. Ha sido esa una querrela doméstica, mal llevada al Congreso, donde solo deben discutirse intereses nacionales. Bien es verdad que los conservadores no podían dar de sí otra cosa: reducida su finalidad á la defensa de la monarquía y al usufructo del poder, la nación desaparece de sus pensamientos y de sus palabras. ¡Mentira parece, después del escándalo de anteayer, que esos hombres nos hayan gobernado once años! ¡Y que los hayamos aguantado! ¡Cuánta necesidad de paz tendría este país desdichado para soportar á tales hombres!

Pero, en fin, el debate no ha sido del todo inútil, gracias á las declaraciones que durante su curso ha debido hacer el Sr. Sagasta. Este ha prometido cumplir sus ofrecimientos durante la oposicion, exigiendo solo respeto á las leyes y orden, mucho orden, á los partidos avanzados. «¡Cuánto más orden, ha dicho el Sr. Sagasta, más libertad!» Está bien. Aceptamos de plano el axioma. La fuerza, arriba, no es orden; la fuerza, abajo, no es libertad: solo el derecho, arriba y abajo, es orden y libertad. ¡Perfectamente! Nosotros aceptamos ese programa y ofrecemos orden. Pero.... pero el orden, que es respeto al derecho, no puede mantenerse si no contribuyen por iguales partes gobierno y gobernados.

La democracia republicana también tiene derecho para exigir al Sr. Sagasta ¡orden! ¡orden! y ¡orden! La democracia tiene el deber de mantenerse en los límites estrictos de la legalidad; pero tiene el derecho de reclamar al gobierno que se mantenga también en los límites estrictos de la suya. Si la ley no ha de ser igual para todos, re-

sultará la ley del embudo. Garantice, en buen hora, el señor Sagasta los fueros de la autoridad, de las instituciones y de los poderes públicos; pero garantice igualmente los derechos individuales, el ejercicio libérrimo del sufragio y el respeto á la soberanía nacional, es decir, garantice el derecho á todos para poder exigir de todos orden.

Exigir á los que están abajo respeto á la legalidad y ejercer arriba la arbitrariedad, es sistema conservador: el resultado, á la corta ó á la larga, es la revolucion. Exigir obediencia á los gobernados y obedecer los gobernantes á las leyes, es sistema liberal: el resultado, á la corta ó á la larga, es la paz pública.

¡Sea V. liberal, señor Sagasta, y no se preocupe del orden! El se hará solo.

(Mercantil Valenciano.)

## SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:

### El duque de Sevilla

Conferencia con un redactor del «Figaro»  
 —Comprendereis que vengo á veros para transmitir al «Figaro» copia de nuestra conferencia.

—Perfectamente, y lo celebro para rogaros que comencéis por rectificar cuanto la prensa extranjera ha dicho...

—Sí, de comida copiosa, etc. Pero debéis comprender que nosotros no hemos hecho más que repetir lo que todo el mundo decía, lo mismo los periódicos madrileños que los narradores callejeros. Por esto quiero conocer directamente la verdad de los hechos.

—No deseo otra cosa, y podéis comenzar vuestras notas.

Encendimos un cigarrillo y comenzó el príncipe.

—Me encargué de la guardia de palacio el día 16. Era el jefe de la parada. La guardia se componía, como siempre, de tres regimientos: infantería, caballería y artillería. Yo no conocía siquiera de nombre á los oficiales de estos cuerpos. Es, pues, una tontería presumir que yo hubiese premeditado nada.

—Usted subió...

—Déjeme V. continuar. El jefe de parada es costumbre que convida á los oficiales después del almuerzo. Había yo almorzado con ellos y con mi hija pequeña (una conspiradora de cinco años) en el cuerpo de guardia. Cayó conversacion sobre la política, y yo cometí la torpeza de dar opinion, no política, sino puramente personal. Yo dije con mi vivacidad habitual: «¡Ah, señores! Si en vez de una extranjera estuviese en el trono mi tía Isabel, tendría yo más dinero en mis bolsillos.»

—¿Se trataba, pues, de una conversacion íntima?

—Puramente íntima. Yo quiero mucho á la reina Isabel. Tengo por otra parte mis particulares opiniones sobre su pretendida abdicacion,

pero no las he comunicado á nadie. Me he limitado á decir á mis camaradas y subordinados, que si mi tía hubiese sucedido á su hijo, mi situacion sería más ventajosa.

Hé aquí todo.

—Entonces son los oficiales quienes...

—No me dijeron nada ni me hicieron observaciones. Terminado el almuerzo, nos separamos.

Debeis saber que el jefe de parada come siempre en la mesa del rey. Desde la muerte de D. Alfonso XII, la reina regente no ha entrado en el comedor oficial; come en su cuarto con las princesitas. La reina Isabel y las infantas comen en otra parte. Viven alejadas. Pero el servicio oficial se sigue prestando como en vida del rey, y yo subí para ocupar mi puesto.

Cuando en tiempo de D. Alfonso mandaba yo la parada, le prevenía de antemano; y algunas veces, antes de la comida, me hacía entrar en la cámara ó se asomaba á la puerta diciéndome:—«Hola, Enrique.»—Adios, Alfonso, respondía yo; y me hacía los honores de su palacio.

Como la reina Cristina no había de comer con nosotros el día 16, consideré de mi deber presentarle mis respetos. Así, un cuarto de hora antes de la comida, pasé á la cámara régia, donde encontré de servicio al conde de Guaqui, á la generala Campos, un chambelán, cuyo nombre no recuerdo, y dos ó tres gentiles hombres. Pedí permiso por conducto del conde de Guaqui, y éste volvió diciéndome: «La reina quisiera veros, pero está tan fatigada.»

Yo no insistí y volvimos todos á la sala del comedor.

—Peró esa disputa de que se habla...

—Historias y nada más; leed esta carta:

Y el duque sacó de su bolsillo una carta de tres carillas firmada por el conde de Guaqui. En la cual el grande de España declara, á *petición suya*, que no hubo disputa alguna ni pudo notar en él sobrescitacion ni ademanes inconvenientes.

—Después de comer, continuó el duque, la familia real se reunió como de costumbre en el saloncito. A las once y media bajé yo al cuerpo de guardia. Al día siguiente y al regresar á mi casa, encontré una orden del general Pavia para que me presentara á él. Obedecí.

Estaban en su despacho un mariscal de campo y un brigadier, y delante de estos señores el general me acusó en términos muy duros de haber insultado á las instituciones delante de mis oficiales, añadiendo que mi nombre y mis lazos de familia le detenían en su propósito de castigarme como merecía. Después añadió: «Puede V. E. retirarse.»

Observad que la ordenanza dice, que la primera vez que incurra en falta un oficial, la reprimenda debe ser secreta: la segunda puede ser pública. Para mí, y no sé por que, han comenzado por la segunda.

—¿V. respondió algo?

—Ni una palabra. Salí conteniendo los impulsos de mi carácter, poco inclinado á tolerar faltas de consideracion; me fui á ver primero al señor Sagasta y en seguida á la reina Isabel. Ambos se mostraron muy sor-

prendidos. Al mismo tiempo la gente, los periódicos y los corresponsales contaban el suceso de mil maneras. Al siguiente día, á las diez y media, se presentó en mi casa un oficial con orden de conducirme á las prisiones, y héme aquí.

—¿Y ahora?

—Ahora os ruego que hablemos francés, porque como podreis observar constantemente pasa alguien delante de la celda.

—Como gustéis.

—Creedme; soy víctima de una venganza personal.

—Pero ¿de quién?

—No lo sé.

—¿La reina regente se ha interesado por vos? ¿Ha pedido noticias vuestras?

—Ni una palabra.

—¿Y la reina Isabel?

—Tampoco; pero creo que tenga ganas de verme, porque es excelente.

—¿Ha comenzado el proceso?

—Sí; el fiscal ha venido á preguntarme un mundo de cosas. Parece que los oficiales se han portado sinceramente.

—¿Qué creéis que os sucederá?

—Que me enviarán á un destierro. A Baleares ó Canarias.

—¿Y qué pensais hacer?

—Olvídaba deciros que entre la reprimenda del general Pavia, y la orden de arresto recibí mi reemplazo.

—¡Ah!

—Pienso dejar el ejército al salir de mi prision. Es preciso que yo sea completamente libre para hacer lo que quiero, y haré un ruido de todos los diablos.

—¿Os vais á lanzar á la política?

—¿Qué quereis que haga? ¡Después de tantas miserias! Nos han alejado; vereis cómo uno de estos días mi tía abandona el palacio; mi hermano está en el castillo de Monzon, por el delito de haber dado una cantidad para comprar un barco que defendiera la patria, y á mí se me calumnian y se me prende porque tengo el atrevimiento de decir que quiero á la reina Isabel. ¡Comprendereis que no necesito más datos!

—Entonces, vos hareis...

—Os diré cuanto querais, pero particularmente, porque comprendereis...

—Sí, lo comprendo todo.

—No hay que hablar de mis ideas políticas; el país sabe bien que mis hermanos y yo somos hijos de un padre, cuya memoria vive aun... en fin...

Aquí, el duque, que es muy apasionado, muy franco, habló de cosas que no puedo transmitir. Se consideró víctima de una intriga íntima, se prometió mover cielo y tierra, una vez libre, para combatir á sus enemigos, y por mi fé que tenía aire de ser hombre capaz de cumplir su palabra.

Aquí termina la conferencia de Mondragon y el duque de Sevilla.

De La Vanguardia:

Paris 4 de Enero de 1886.

Un contratiempo ha venido á dificultar la solucion de la crisis ministerial. M. Lockroy y otros personajes indicados para entrar en el nuevo Gabinete no aceptan el cargo, si se confía la cartera del Interior (Gobernacion) al oportunista M. Fallieres.

He aquí, pues, en un aprieto á M. de Freycinet; veremos cómo se vencerá esta dificultad.

En Berlín se ha celebrado el 28.º aniversario de la proclamación del actual emperador. Por la mañana se disparó una salva de 100 cañonazos.

A las diez y media, los miembros de la familia real pasaron á saludar al emperador. Algunos momentos después, el rey de Sajonia, á quien no esperaban, llegó á felicitar al soberano.

Un servicio solemne ha sido celebrado seguidamente en la capilla del castillo, al cual han asistido el emperador, la emperatriz, los miembros de la familia real, los embajadores, los enviados extraordinarios de las Cortes extranjeras, todo el cuerpo diplomático, los ministros y los oficiales generales.

Después del servicio, gran recepción de corte en el salón blanco. La emperatriz estaba sentada bajo un palio, y el emperador de pie, cerca de la emperatriz hasta el final de la ceremonia. Todos los altos personajes presentes desfilaron delante de ellos. Al aproximarse el príncipe de Bismarck, el emperador ha avanzado hacia él, dándole un abrazo, honor del cual ha participado también el mariscal Moltke.

Después del desfile, el emperador ha recibido en audiencia particular á los enviados de las cortes extranjeras, encargados de felicitarle en nombre de sus soberanos.

En todas las plazas y calles situadas cerca del castillo real, se agrupaba un numeroso gentío desde que comenzó á rayar el alba, y ha saludado con hurras frenéticos á los emperadores á su salida y entrada en el carruaje.

La ciudad está profusa y ricamente engalanada; el pueblo pupula animado y contento por toda ella.

El desfile de los carruajes de gala conduciendo los embajadores y enviados extraordinarios al castillo real, ha estado brillante.

Por la noche iluminación general, gran comida en palacio y representación de gala en la Ópera, donde se pudieron ver todas las personas más notables del país.

Dicen de Córcega que los preparativos para las fiestas del cuarto centenario de Cristóbal Colón que se celebrarán en Calvi, se hacen con gran actividad. Se sabe que los últimos trabajos del P. Casanova, estableciendo de una manera casi definitiva que el ilustre navegador nació en Calvi, han sido aceptados por la mayor parte de los historiadores italianos.—F. C.

De *El Liberal*:

### La Deuda flotante

Cuántas veces anunciábamos que sería inevitable acudir á la Deuda flotante, la prensa entonces ministerial se apresuraba á contestar que esas eran malévolas suposiciones nuestras.

Lo malo del caso era que las diferentes suposiciones llamémoslas así, que habíamos venido haciendo, se habían todas realizado.

Y la de la Deuda flotante se ha realizado también. Sólo que no se publicaban en la «Gaceta» los estados, y era así cosa fácil para la prensa entonces ministerial, negar que hubiese Deuda flotante y asegurar como aseguraba con sin igual aplomo, que el ministro atendería á las necesidades del ejercicio sin más recursos que los naturales.

No parece sino que al anunciar que se vendría inevitablemente á crear de nuevo la Deuda flotante, formuláramos una censura contra el ministro por este hecho concreto.

Decía el Sr. Salaverría desde el banco azul en el Congreso, refiriéndose á las operaciones del Tesoro á principios de 1874, que él no hallaba motivo de censura en que se hubiesen tomado préstamos á condiciones onerosas, pues que las circunstancias no permitían otra cosa, y que él, si hubiera sido entonces ministro de Hacienda, habría tenido que hacer lo mismo.

Lo que el ministro de la restauración, Sr. Salaverría decía de un ministro de Hacienda republicano, decimos nosotros también respecto á este punto concreto de la Deuda flotante.

Las censuras no pueden recaer sobre el hecho de que esa Deuda haya revivido. Dadas las circunstancias, dado el enorme desequilibrio de los presupuestos, la Deuda flotante era inevitable.

No una, sino muchas veces habíamos preguntado á los diarios conservadores, entonces ministeriales, ¿con qué fondos se había pagado la diferencia que resultaba en el ejercicio 1883-84, entre los ingresos realizados y los gastos satisfechos, dejando naturalmente aparte las obligaciones vencidas y no satisfechas que han pasado á la cuenta de resultados.

Y preguntábamos también con que se pagaba la diferencia mayor aún que había de resultar por los mismos conceptos. A esto se contestaba la de los recursos naturales.

Pero la «Gaceta» ha venido al fin á demostrar la existencia de la Deuda flotante, la singular frescura de la prensa entonces ministerial, y el sobrado fundamento con que habíamos anunciado que la Deuda flotante era inevitable.

Y aunque en estos últimos días las cuestiones políticas nos hayan absorbido el tiempo y el espacio para tratar, siquiera fuese brevemente este punto, no creemos ocioso consagrarle hoy algunas líneas aun cuando no fuera más que para recordar antecedentes, y dejar consignado una vez más lo poco, nada, mejor, dicho que hay que liar en las afirmaciones de los diarios conservadores.

La «Gaceta» ha venido á desmentirlos rotundamente, y hoy sabemos por datos oficiales que en 1.º de Diciembre la Deuda flotante importaba 45 millones, que durante el mes de Diciembre ha tenido 10 millones de aumento, por letras sobre provincias á favor del Banco de España, de los cuales, 6 millones vencen el 3 de Marzo próximo, y 4 millones el 18 del mismo mes, y por último, que en Diciembre la Deuda flotante ha tenido una disminución de 14 1/4 millones.

Fijémonos en este reembolso, porque la «Gaceta» dice que de los 14 1/4 millones 13 son por devolución de los anticipos hechos por el Banco al Tesoro, «con garantía de efectos públicos» en 29 de Julio y 26 de Agosto últimos, y que el resto es á cuenta de otro anticipo de 27 de Octubre.

De modo que por un lado la Deuda flotante existía ya mucho antes de que los diarios conservadores negaran su existencia, y por otro, hace ya seis meses que el Banco concedía al Tesoro operaciones de deuda flotante con garantía, bueno es consignarlo.

En 1.º del mes corriente, la Deuda flotante quedaba en 40 y 3/4 millones.

Suponemos que el Sr. Camacho continuará publicando en el periódico oficial el movimiento de esa Deuda, que es de temer, á pesar de sus esfuerzos vaya creciendo, que no otra cosa puede esperarse de la triste herencia que han dejado los conservadores.

Londres 4.—Despachos de Constantinopla dicen que habiendo insistido el príncipe Alejandro en que la Puerta obligase á Servia á celebrar

inmediatamente la paz definitiva, el gobierno del sultan dirigió á Belgrado premiantes reclamaciones en dicho sentido.

Reina gran descontento en el ejército turco por la falta de pagas.

Varios oficiales han sido separados de sus puestos.

Continúan los preparativos militares en Turquía, á pesar de la situación del Tesoro.

Para remediarla algún tanto, el gobierno se propone emitir papel moneda.

Las relaciones entre Grecia y Turquía son muy tirantes.

La Puerta, sin tener en cuenta los consejos de las potencias, ha dado orden al general que manda las tropas turcas en el Epiro, que en el caso de la menor agresión, tome la ofensiva.

Nada se ha resuelto definitivamente sobre la conferencia proyectada en Constantinopla.

Se dice que se ha desistido de ella, en vista de que los embajadores de Francia y de Italia en Constantinopla se disponen á abandonar aquella capital.

## MAHON

A pesar de que ninguno de los telegramas que nos han dado cuenta de la intentona de Cartagena, expresan el grito que dieran los sublevados, ni menos dan por seguro que aquella sea debida á inspiraciones del Sr. Ruiz Zorrilla, el «flautin» de ayer insulta de una manera tan indigna como cobarde á tan eminente hombre público atreviéndose á decir que la algarada fué debida á los zorrillistas. Aunque esto fuera cierto, si fundado en una simple suposición, califica al señor Ruiz Zorrilla de criminal siendo este como es hombre civil, habitando en el extranjero, y no desempeñando mando alguno, ¿qué calificativo tendrá reservado para los generales Pavía y Martínez Campos?

Segun un telegrama que publicó ayer «el flautin», el periódico madrileño «El Progreso» ha indicado que en el abortado movimiento de Cartagena se dió el grito de «Viva Doña Isabel».

A eso de las siete de la noche de ayer empezó á llover copiosamente sobre esta ciudad; al cabo de una hora de lluvia se desató un río Norte, que ha durado toda la noche acompañado á intervalos de fuertes chaparrones y continúa todavía con bastante intensidad; gran número de tubos y algunos cristales de los faroles del alumbrado público se han roto por la fuerza del viento que ha causado también algunos desperfectos en tejados y azoteas.

El sereno del barrio tercero ha encontrado abierta, anteanoche, una casa de la calle de los Frailes; al ver que á las voces que daba no respondía nadie ha penetrado en aquella, resultando estar deshabitada, por lo cual ha recogido la llave y la ha entregado al cabo de serenos.

Acaba de salir á luz el Anuario de la Sociedad Española

de Salvamento de Náufragos, correspondiente al año último, durante el cual esta humanitaria asociación ha salvado noventa y cuatro personas.

Desde su fundación en 1881 son cuatrocientos diez y ocho los náufragos salvados, cincuenta y siete los que fueron auxiliados pero que murieron, treinta los buques salvados y diez y ocho los que se perdieron, no obstante los auxilios que les fueron prestados.

Como recompensa á servicios extraordinarios, ha concedido la Sociedad dos medallas de oro, cuarenta y ocho de plata, ciento setenta y siete de cobre y premios en metálico, por pesetas 6.830.

El valor del material en activo servicio, con que cuenta la sociedad en toda España, tiene un valor de 248.087 pesetas 83 céntimos, y su renta anual, para sostener las estaciones y los importantísimos servicios objeto de su instituto, asciende á 103.442 pesetas 55 céntimos.

La Sociedad Española de Salvamento de Náufragos es digna de ser atendida por cuantos se impresionan con los ecos dolorosos de nuestros semejantes, teniendo abierta la puerta á todas horas al óbolo de la caridad.

Una de las más laudatorias limosnas será siempre la que se ejerza á favor de las víctimas de los accidentes de mar; la que constituya una mirada compasiva hacia los acentos de la desgracia marítima. Todo viajero, si tiene sentimientos filantrópicos, al embarcarse, su primer cuidado debiera ser dirigirse al cepillo de la Sociedad, que se encuentra fijado en gran parte de las embarcaciones, y que no debiera faltar en ninguna,—y depositar allí su dádiva. ¿Quién le asegura que, después de abandonar la bonanza del fondeadero, á las pocas horas su tranquilidad de espíritu no se disipe como el humo, barrida al viento de una tempestad devoradora! ¿Quién le garantiza que, creyendo terminar la travesía en una lujosa Cámara rodeado de comodidades y alimentado en espléndida mesa, no se vea estrellado con la nave, cual átomo despreciable, y se vea precisado á aceptar un mendrugo ó un mugriento harapo del habitante de una rústica cabaña de pescadores!—Cuando un buque se pone en marcha no conviene entonar los cantos, que resuenan en los espléndidos banquetes; no hay tampoco que pronunciar demasiado la palabra felicidad; porque también la risueña juventud tiene derecho á esperar próspero camino y larga vida, y sin embargo se ve herida con asaz frecuencia por la hoja fría de la desgracia y por el hálito de la muerte. Volvamos, pues, al principio de cada año los ojos á la sagrada arquilla de los náufragos, y ya que tantas mercedes estériles se

han prodigado en las pasadas Pascuas, cerremos la serie de los aguilaldos, contribuyendo con nuestro grano de arena á la grandiosa obra de tan benéfica Institucion.

**Conforme estaba anunciado,** tuvo anoche lugar en nuestro teatro principal el beneficio del director de orquesta Sr. Petri, y á pesar de que el tiempo era borrascoso la concurrencia fué bastante numerosa.

Además de darse los tres últimos actos de *Un ballo in maschera*, el tenor señor Lluvia cantó una *barcarola* compuesta por el beneficiado que mereció los aplausos del público, y se tocó un cuarteto de violín, viola, piano y armonium, compuesto tambien por el beneficiado, que fué perfectamente interpretado por los señores Petri, Villalonga, Salom y Hernandez.

El beneficiado fue llamado varias veces al palco escénico, siéndole presentados diferentes regalos, entre ellos un alfiler y una botanadura de oro, dos bolsillos de plata, un cuadro representando una marina, un album para retratos, una pluma-lapiz de plata y un cajon de cigarros.

La música del regimiento de Filipinas tocó tres piezas en los intermedios que fueron calurosamente aplaudidas.

Felicitamos el señor Petri por las demostraciones de simpatía que mereció de nuestro público, que no ha podido menos de reconocer la laboriosidad é inteligencia que le distingue.

**La Agencia de vapores** correos nos ha facilitado el siguiente telegrama.

«A 40 millas N. del cabo Formentó el temporal NE. ha obligado al Nuevo-Mahonés á arribar á Palma sin novedad.»

A consecuencia del anterior telegrama y del mal tiempo que reina en esta, ha suspendido su salida para Palma el vapor correo Menorca.

Si abonanza, saldrá mañana á hora de itinerario.

**Segun noticias que recibimos,** anoche nevó en abundancia en varios puntos del interior de la isla. En Ciudadela cayó un fuerte pedrisco.

**Debiendo cantarse esta noche** en nuestro teatro la opera «Linda di Chamounix», publicamos á continuacion el argumento de la misma.

## Linda di Chamounix

OPERA EN TRES ACTOS

MÚSICA DEL

Maestro Donizetti

Personajes Actores

LINDA	Sra. Irigoyen
PIEROTTO, joven huérfano saboyano	» Werghés
MAGDALENA, madre de Linda	» Montané
VIZCONDE DE SIRVAL	Sr. Lluvia
ANTONIO, arrendatario, padre de Linda	» Serazzi
EL PERFECTO	» Salcarani
MARQUÉS DE BOISFLEURY	» Campins
EL INTENDENTE del feudo	» Lizzini
Saboyanos, saboyardas, niños.	

La escena pasa en el año 1800.

## ARGUMENTO

### ACTO PRIMERO

CUADRO ÚNICO.—Exterior de una casa rústica, al pie de las montañas de Saboya. Un sillón de brazos, bancos y algunas sillas.

Es de madrugada y se oyen los últimos toques de una campana. Los habitantes de la aldea de Chamounix se dirigen al templo para la oracion de la mañana.

Antonio, honrado labrador que tenía arrendada la casa rústica con algunas tierras á la marquesa de Sirval dueña de la aldea, comunica á su esposa Magdalena la esperanza que tiene de poder prorrogar el arriendo de la alquería, valiéndose de la mediacion del marqués de Boisfleury, hermano de la marquesa.

El Marqués, que era hombre de costumbres perversas, habia quedado sorprendido por la belleza de Linda, y con el pretexto de prorrogar el arriendo de la alquería, se presenta á los padres de aquella, les ofrece su proteccion, y les dice que siendo Linda ahijada de la Marquesa, quiere él encargarse de su educacion, para lo cual es preciso que la conduzcan al castillo. Los padres, que no sospechan sus torcidas intenciones, agradecen con sinceridad los halagüenos ofrecimientos del Marqués, el cual se aleja acompañado de todos los aldeanos.

La joven Linda amaba y era amada por el vizconde de Sirval, hijo de la Marquesa, el cual, comprendiendo que su elevada clase debia ser obstáculo para que la virtuosa aldeana escuchara sus solicitudes, se habia fingido pintor y tomado el nombre de Carlos, logrando así hacerse amar de la sencilla aldeana. Esta, que habia acudido como de costumbre aquella mañana, al sitio en que veía todos los dias á su amado Carlos, aparece algo triste por haber llegado tarde á la cita y encontrado solo un ramo de flores como prenda de amor.

El joven Pierotto, á escitacion de los aldeanos, canta una nueva balada que ha aprendido, y luego se dirigen todos al trabajo.

Dispónese Linda á trabajar tambien en el torno, cuando oye la voz de su adorado Carlos. Los dos jóvenes se juran amor eterno, y el Vizconde promete á Linda que en breve desaparecerá el motivo secreto que le impide hacerla su esposa.

El prefecto, ó sea el alcalde del pueblo, que habia penetrado la mala intencion que guiaba al Marqués, previene al padre de Linda del peligro que le amenaza, y éste siguiendo su consejo, determina alejar á su hija de la aldea, aprovechando la circunstancia de tener que marchar aquel mismo dia los jóvenes que todos los otoños iban á París, para ganarse la subsistencia con el canto y el organillo durante el invierno.

Llega Linda con la escritura del nuevo arriendo en la mano, y se entera con asombro de que debe marchar á París. El prefecto encarga á Pierotto que la cuide como á una hermana, entregándole una carta de recomendacion, y todos los jóvenes saboyardos de ambos sexos, con sus lios de ropa suspendidos de un baston, se postran para implorar del cielo sus favores antes de emprender la marcha. Linda se separa sollozanado de los brazos de sus padres, pero su último adios es para su adorado Carlos.

### ACTO SEGUNDO

CUADRO ÚNICO.—Habitaion lujosamente amueblada de una casa de París. En el fondo ventanas que dan á la calle.

Apenas tuvo conocimiento el vizconde de la marcha de Linda, se trasladó tambien á París, le reveló su verdadero nombre y clase, reiteróle su amor eterno, y la puso bajo la custodia de una parienta suya en una buena casa. Encontrábase la joven en su habitacion algo triste por

haber transcurrido tres meses sin recibir carta de sus padres, cuando oyó la voz de Pierotto que pedia limosna en la calle. Llamóle inmediatamente y dióle un bolsillo con oro que tenia sobre su tocador, comunicándole su proyectado matrimonio con el hijo de la marquesa de Sirval.

El marqués de Boisfleury, que nada más habia sabido de la bella aldeana, pasaba precisamente por la calle al asomarse aquella á la ventana para llamar á Pierotto, y reconociéndola se presentó inesperadamente ante la vista de Linda. Sorprendido el marqués por el lujo de la habitacion ocupada por la joven, sospecha desde luego que tiene algun amante y la ofrece descaradamente poner á su disposicion palacio, coche y servidumbre. Ofendida Linda con tales proposiciones, le echa de su casa irritada.

Llega el Vizconde de gran uniforme y muy apesadumbrado porque su madre, que habia descubierto sus amores con Linda, le obliga á casarse con una joven de ilustre cuna; en vano habia sostenido el Vizconde una lucha terrible con la Marquesa, pues al fin se habia visto obligado á doblegarse y á acallar su pasion. Linda le encuentra en esta situacion de ánimo; el joven le reitera su amor, pero no tiene valor para comunicarla que aquel mismo dia debia contraer matrimonio con otra mujer obedeciendo á las imposiciones de su madre, y se ausenta lleno de dolor.

Linda habia quedado algo impresionada por las frases intranquilas de su amado Carlos, cuando se presenta en la puerta pidiendo limosna con el sombrero en la mano su propio padre. Sorprendida la joven, cae en una silla vivamente impresionada. Teme que la conozca y llena de confusion le alarga la mano dándole un bolsillo. Agradecido el anciano pide para ella las bendiciones del cielo, se lamenta de que su hija le haya olvidado creyéndola perdida sin remedio, y al ir á besar la mano que ha sido para él tan generosa, Linda no puede resistir á la emocion y se echa á sus plantas. El primer impulso de su padre es abrazarla pero se detiene creyéndola culpable y la rechaza tirando al suelo el bolsillo, porque cree recibir una limosna afrentosa.

En esto llega Pierotto y cuenta que en un palacio inmediato se preparaba una gran fiesta para solemnizar un matrimonio, y que habiendo preguntado quien era el esposo, habia oido con sorpresa el nombre del vizconde de Sirval. La dolorosa impresion que semejante noticia causa á la joven robustece las sospechas de su padre, que la cree seducida por el vizconde, y se marcha irritado maldiciéndola.

Tan fuertes emociones hacen perder el juicio á la pobre Linda. Pierotto oye una música que pasa por la calle, se asoma á la ventana y reconoce al vizconde que lleva al templo á su esposa. Comprende que Linda no puede seguir habitando aquella casa y la infeliz demente se deja llevar por el saboyano.

### ACTO TERCERO

CUADRO ÚNICO.—Igual decoracion que en el acto primero.

Los jóvenes saboyanos regresan de París con sus gaitas y equipajes y abrazan á sus padres y parientes.

Aparece el marqués que acaba de llegar de París acompañando á su angustiado sobrino el vizconde, el cual habia huido del pie del altar en el momento de ir á dar su mano á la que su madre le habia escogido por esposa. En seguida habia corrido en busca de su amada Linda, pero no habiéndola encontrado en la casa ni podido averiguar su paradero, dirigióse desconsolado á Chamounix, acompañado de su tío el marqués.

Este relata á los aldeanos que se prepara una gran boda en el castillo, que el novio es su sobrino, y la novia es una piedad cuyo nombre se niega á revelar. Diceles serán invitados á la boda, y todos se marchan prometiéndose divertirse con tan fausto motivo.

Aparece Pierotto en lo alto de la colina, seguido de Linda, que con paso vacilante camina atraida por la música de la gaita. El prefecto, que se dirija á la casa de los padres de Linda con una carta del vizconde, se entera de la desgracia de la joven y se adelanta para prevenir á aquellos. Pierotto toma á la demente por la mano y la conduce á la casa.

El vizconde que ignoraba el triste estado de Linda, extiende un documento cediendo á sus padres la propiedad del terreno que cultivaban, y al dirigirse á su casa para entregárselo, sabe de labios del prefecto que su amada acaba de regresar con la razon completamente extraviada.

Los padres salen desconsolados, los aldeanos que acuden de diferentes lados se enteran de la demencia de la infeliz Linda, y ésta se presenta siguiendo las armoniosas notas de la gaita de Pierotto. Todos estaban tristes y desesperados desconfiando en la curacion de la bella aldeana, cuando al ver á su amado Carlos y al oír sus cariñosos acentos recobra el juicio, y el vizconde, rebotando de alegría, la declara esposa suya delante de todos los asistentes, que celebran gozosos aquel dia de felicidad y hacen votos para la dicha de los dos amantes.

## BOLSA DE MADRID


12 de Enero.

4 por 100 interior perpétuo. . . 55'450  
4 por 100 amortizable . . . 73'400  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 86'400

## BOLSA DE BARCELONA

12 de Enero.

4 por 100 interior. . . . . 55'500  
4 por 100 exterior. . . . . 55'700  
4 por 100 amortizable . . . . . 73'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'870  
Banco Hispano Colonial. . . . . 40'000  
Crédito Mercantil. . . . . 39'620  
Banco de Cataluña . . . . . 16'000  
Acciones ferrocarril Francia. 36'120  
Id. Norte . . . . . 88'250  
Id. Orense. . . . . 11'620  
Obligaciones Francia. . . . . 60'500  
Id. Orense. . . . . 37'620  
Id. Almansa. . . . . 53'500  
Id. Norte . . . . . 67'870



LA NIÑA  
**Magdalena Hernandez y Ron**  
Ha subido al cielo  
á las 12 de la mañana de hoy  
á LA EDAD DE 6 AÑOS

Sus desconsolados padres, hermanos, tíos, primos y demás familia, al dar tan triste nueva á sus amigos les avisan que el entierro tendrá lugar mañana á las nueve de la mañana.  
Casa mortuoria, Cos de Gracia, 4.  
13 enero 1886.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 13, 11'00 m.

La Gaceta publica las leyes concediendo las autorizaciones pedidas por el señor Camacho, y el Reglamento para el servicio del practicaaje en los puertos españoles.

Paul y Angulo ha desaparecido.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON,  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero de 1886.

Ha de constar de dos series, de 28 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.382 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
20 . . . . . de 2.500 . . . . .	50.000
1.156 . . . . . de 300 . . . . .	346.800
99 aprox. de 300 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	9.700
99 id. de 300 id. para los 99 núms. restantes del premiado con 40.000 . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.500 id. para el premio segundo . . . . .	3.000
1.382	613.200

Mahon 12 Enero de 1886.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

### Aviso

Un jóven que desea encontrar colocacion, sabe leer y escribir. En esta imprenta darán razon.

## Casino El Progreso

La funcion que debia tener lugar el sábado por la noche, se ha tenido que suspender á causa del tiempo, la que tendrá lugar el sábado si éste lo permite, empero en lugar de ser la que estaba anunciada, será:

1.ª La comedia en un acto «Una limosna por Dios».

2.ª «Me conviene esa mujer».

3.ª La zarzuela en un acto «Los dos ciegos».

Dando fin con baile de sociedad.

San Luis 12 Enero 1886.—P. A. de la J., Francisco Perez, Srio.

## Subasta

El domingo 17 del actual á las 11 de la mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho del notario D. José Vinent y Seguí y á voluntad de sus dueños, unos almacenes sin numerar sitos en la Rampa de la Abundancia inmediatos á la marina de este puerto que forman esquina con la cuesta de la Miranda, con sujecion á las condiciones que con los títulos de propiedad quedan de manifiesto en poder de dicho notario.

## Sirvienta

Se necesita una de mediana edad, y no de otra clase, para una familia compuesta de cuatro personas. Se dará buena paga y buen trato. Para informes, cuesta Deyá 5.

## Pasteles de picadillo

Se elaborarán todos los domingos y dias festivos en la confitería

### La Estrella

Calle Castillo, 33, Mahon

**Tarjetas para Felicitaciones**  
 Elegancia y variedad  
 Véndense imprenta de B. Fabregues, Nueva, 25

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

# PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS  
EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.

## ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARNRICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrófula, aniquilamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo. Produce un aumento inmediato de carnes y fuerzas. Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao. Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (digeridos). La leche peptonizada difriza el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo. Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna.

Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y singular preparacion. Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato.

Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos, tan sólo se aprovecha una pequeña proporcion. La Emulsion de Carnrick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos.

Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa. También fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfitos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.  
POR MAYOR: SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA.  
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubonés, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compueta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, en de Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## BAZAR GANET Y PONS

### 100 capas desde 9 duros y 100 rusos desde 6 duros.


50, Calle del Arraval, 50

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Ptas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.



FONDA BALEAR  
DE  
PASCUAL ALEMANY  
Palma de Mallorca  
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

## Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Sale á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensual.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahon.

## Muebles para vender

Los hay en la calle de San Roque número 7.

## TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para hoy

3.ª de abono. 5.ª serie.

Se pondrá en escena la magnífica ópera

## Linda di Chamounix

del célebre maestro Donizetti, en la que hará su debut el primer bajo Sr. Salyarani.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.